

Extrait du Démocratie & Socialisme

<http://www.democratie-socialisme.fr>

Un coup de « saine colère » :

90 ans après les mutineries de 17

- Histoire et théorie -

Date de mise en ligne : samedi 10 novembre 2007

Démocratie & Socialisme

C'était une guerre aussi injustifiée que celle entre l'Irak et l'Iran, alimentée de 1980 à 1988 par les grandes puissances, une de ces guerres barbares menée par et pour la plus grande fortune des fabricants et marchands de canon, avec l'aide d'assassins comme le général Nivelle. 900 morts par jour en moyenne dans la seule armée française pendant quatre ans, 40 000 dans la seule journée d'offensive du Chemin des Dames 1 357 800 morts, 3 595 000 blessés, sur 8 410 000 mobilisés, plus d'un sur deux en France sur un total mondial de 8 574 831 morts, (dont 5 188 630 parmi les vainqueurs) 20 518 554 blessés. Et 528 fusillés « pour l'exemple » : Lionel Jospin en novembre 1998 dans un discours à Craonne a osé réclamer leur réintégration dans la mémoire nationale collective. Il avait cité « ces soldats « fusillés pour l'exemple », « épuisés par des attaques condamnées à l'avance, glissant dans une boue trempée de sang, plongés dans un désespoir sans fond », qui « refusèrent d'être des sacrifiés », victimes « d'une discipline dont la rigueur n'avait d'égale que la dureté des combats, réintègrent aujourd'hui, pleinement, notre mémoire collective nationale ». Chirac avait osé protester contre ces courageux et mémorables propos du Premier ministre de gauche.